

Miles de vehículos cruzan a diario por este punto

Nodo Vial en Las Juntas estará listo en septiembre

Ya se colocaron las 12 traves que conforman la superestructura del puente, y actualmente se trabaja en rampas, retornos y vialidades complementarias



Milton Colmenares

La construcción del nuevo nodo vial en el cruce de Las Juntas, uno de los puntos con mayor tráfico de la región, ya supera el 60% de avance, según

autoridades estatales.

En esta etapa ya se colocaron las 12 traves que conforman la superestructura del puente, y actualmente se trabaja en rampas, retornos y vialidades complementarias, siguiendo el

calendario establecido.

Se espera que este paso elevado quede completamente funcional en el mes de septiembre, lo que significará un gran alivio para el tránsito entre Puerto Vallarta y Bahía de Banderas.

PÁGINA 4A



En Puerto Vallarta

Llaman a prevenir extorsiones digitales

En tan sólo una semana se reportaron dos casos de secuestro virtual, lo que encendió las alertas de las autoridades municipales

Milton Colmenares

Ante el reciente incremento de casos de secuestro virtual en Puerto Vallarta, el secretario general del Ayuntamiento, José Juan Velázquez, hizo un llamado urgente a la ciudadanía para informarse y estar prevenidos ante estafas y extorsiones digitales.

En tan sólo una semana se reportaron dos casos de este tipo, lo que encendió las alertas de las autoridades municipales.

Como respuesta, el gobierno local puso en marcha una campaña informativa con el objetivo de educar a la población sobre cómo operan los extorsionadores,

especialmente a través de llamadas y mensajes en los que emplean un lenguaje violento para intimidar a sus víctimas.

Este tipo de delitos ha aumentado conforme crece el uso de dispositivos móviles, aprovechando que muchas personas comparten sus datos personales sin precaución en internet.

Velázquez advirtió que uno de los factores que facilita estas extorsiones es la falta de cuidado al navegar por sitios inseguros, donde los usuarios entregan datos sensibles que los delincuentes aprovechan para generar miedo y manipular.

PÁGINA 3A

Ampliarán el malecón hasta el Parque Hidalgo

La obra incluirá la nivelación de banquetas para hacerlas más accesibles, la instalación de jardineras, asientos y la preservación de la ciclovía existente

PÁGINA 4A

Invitan a la limpieza de playas en Olas Altas y Camarones

Con 31 jornadas realizadas hasta la fecha, el gobierno del bien invita a participar en una nueva limpieza de playas este sábado 26 de julio a las 7:30 a.m. en Olas Altas y Camarones

PÁGINA 4A

Celebrada en Nayarit Participa Lemus en reunión regional de seguridad

El gobernador de Jalisco se reunió con sus similares de Nayarit, Aguascalientes, Colima, Guanajuato, Michoacán y Zacatecas, además de autoridades del nivel federal para analizar los esfuerzos realizados en seguridad

PÁGINA 5A

Para evitar un foco de infección

Limpian alberca abandonada en la Bobadilla

La organización Vallarta Cares inició un plan de acción en coordinación con el personal de COMUDE ante las constantes denuncias de abandono de este espacio público

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Ante el evidente abandono de la alberca

olímpica de la colonia Bobadilla, reportado en medios y por vecinos, la organización Vallarta Cares tomó

cartas en el asunto para evitar que este espacio siguiera representando un riesgo sanitario para la población.

PÁGINA 3A



Analizan aumento de salarios por falta de trabajadores

Empresarios de Puerto Vallarta y Bahía de Banderas sufren un notable déficit en el personal turístico, por lo que ven la posibilidad de aumentar los salarios que se ven en desventaja ante la industria de la construcción

Milton Colmenares

La zona metropolitana de la Bahía de Banderas, conformada por Puerto Vallarta y Bahía de Banderas, continúa enfrentando un marcado déficit de personal en el sector turístico. Esta situación ha llevado a empresarios locales a analizar posibles aumentos salariales como una medida para atraer y retener trabajadores, ante la fuerte competencia generada por el auge económico e inmobiliario en la región.

Carlo Iván Gómez, presidente de Canacope-Servytur, explicó que muchos empleados se están inclinando por la industria de la construcción, donde los sueldos suelen ser más altos.

PÁGINA 7A

NUESTRAS PLUMAS:

Volantín

Salvador Cosío Gaona

Traición, tormenta y política: el caso Epstein como campo de batalla

En el cada vez más polarizado escenario político de los Estados Unidos, donde las elecciones son más bien un campo de guerra simbólica que una fiesta democrática, el caso Epstein ha resurgido con la fuerza de un huracán en la opinión pública, arrastrando nombres de alto perfil, especulaciones sin tregua y acusaciones que trascienden los cauces judiciales para transformarse en armas políticas de destrucción masiva.

En este contexto, el actual presidente estadounidense, Donald Trump —fiel a su estilo frontal, provocador y con marcado desprecio por las formas institucionales— acusó públicamente a su antecesor, el demócrata Barack Obama, de "traición" en relación con el escándalo del difunto magnate Jeffrey Epstein. Y si bien es cierto que este señalamiento carece de sustento judicial conocido, su fuerza mediática ha sido descomunal. La acusación no es menor: se trata del señalamiento más grave que puede hacerse a un ex jefe de Estado, y más aún viniendo del propio titular del Ejecutivo.

Diario Ejecutivo

Roberto Fuentes Vivar

Trump cambia la fórmula original de Coca Cola

¿Revivirá la guerra de la fructosa contra México?

· Pemex, Comercio, Servicios, Farmacia, Click, Juguete

Hace algunos muchos años, a principios de la década de los noventa del siglo pasado (¡uff ya llovió!) cubrí como reporteros muchas de las negociaciones del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN o NAFTA por sus siglas en inglés) en Estados Unidos, Canadá y México.

PÁGINA 2A



Traición, tormenta y política: el caso Epstein como campo de batalla

En cada vez más polarizado escenario político de los Estados Unidos, donde las elecciones son más bien un campo de guerra simbólica que una fiesta democrática, el caso Epstein ha resurgido con la fuerza de un huracán en la opinión pública, arrojando nombres de alto perfil, especulaciones sin tregua y acusaciones que trascienden los cauces judiciales para transformarse en armas políticas de destrucción masiva.

En este contexto, el actual presidente estadounidense, Donald Trump —fiel a su estilo frontal, provocador y con marcado desprecio por las normas institucionales— acusó públicamente a su antecesor, el demócrata Barack Obama, de “traición” en relación con el escándalo del difunto magnate Jeffrey Epstein. Y si bien es cierto que este señalamiento carece de sustento judicial conocido, su fuerza mediática ha sido descomunal. La acusación no es menor: se trata del señalamiento más grave que puede hacerse a un ex jefe de Estado y más aún viniendo del propio titular del Ejecutivo.

Por su parte, Barack Obama no tardó en responder, calificando la declaración como “ridícula”. Un adjetivo que pretende minimizar la acusación pero que al ser pronunciado por alguien tan calculador como Obama, busca también dejar claro que no piensa entrar en un juego de lodo que, sin embargo, podría salpicarlo sin remedio. La estrategia del expresidente demócrata ha sido siempre la contención, la compostura, la apelación a las instituciones. Pero en este nuevo ciclo político, donde las redes sociales y los noticieros de espectáculos tienen tanto peso como las cortes de justicia, guardar silencio podría equivaler a otorgar.

Lo cierto es que el caso Epstein, muerto en prisión en 2019 en circunstancias aún cuestionadas —oficialmente suicidio, extraoficialmente asesinato encubierto—, ha resurgido en el momento exacto para alimentar una narrativa conveniente para la ultraderecha estadounidense, que ve en esta coyuntura una oportunidad para minar la ya debilitada credibilidad del establishment demócrata. Con una lista de contactos que incluye desde figuras de la realeza hasta grandes empresarios, actores, científicos y expresidentes, Epstein se convirtió en el símbolo de una élite podrida que, bajo el velo del poder y la riqueza, cometa toda clase de abusos y depravaciones. Su caída fue, para muchos, un espectáculo moralizante; para otros, una advertencia.

Trump, que en su momento también fue vinculado con Epstein —aunque ha sabido tomar distancia en sus discursos, asegurando que su relación fue mínima y que cortó lazos cuando se enteró del comportamiento del magnate—, ha encontrado en esta resurrección del caso una mina de oro narrativa. El expresidente Obama, que también aparece en registros de vuelos o eventos en los que participó Epstein, aunque sin pruebas concretas de participación

en actividades ilegales, se ha vuelto un blanco ideal para capitalizar la indignación del votante conservador.

El juego, sin embargo, es peligroso. Al señalar a Obama de “traición”, Trump no solo polariza aún más a la sociedad estadounidense, sino que debilita los cimientos de la convivencia democrática. En una nación donde el respeto por las instituciones se ha erosionado notablemente en los últimos años, lanzar acusaciones de ese calibre sin una base jurídica sólida representa una irresponsabilidad política mayúscula. Pero Trump nunca ha sido un político tradicional. Su estrategia es clara: convertir la política en espectáculo, la opinión pública en tribunal, y el escándalo en catapulta.

Del otro lado, el silencio parcial de la clase política demócrata ante estas acusaciones revela una suerte de parálisis o, peor aún, una estrategia de contención basada en la esperanza de que el ruido mediático se disipe por sí solo. Sin embargo, no estamos ante un simple exabrupto. Estamos frente a una maniobra calculada para instalar, en el imaginario colectivo, la idea de que Obama —y por extensión, toda la corriente progresista— es parte de una maquinaria corrupta que ha protegido abusadores y encubierto crímenes.

Lo que está en juego es mucho más que una disputa entre dos exmandatarios o la gestión reputacional de una figura política. Se trata de la salud democrática de una nación que, como Estados Unidos, influye de manera determinante en la política global. Convertir la justicia en arma electoral no es algo nuevo, pero sí cada vez más descartado. El *lawfare* (guerra jurídica) se ha vuelto una práctica común no sólo en Latinoamérica, sino también en las supuestas democracias consolidadas. Y aunque el caso Epstein debería ser investigado a fondo, caiga quien caiga, su instrumentalización con fines políticos es moralmente condenable.

No se trata de defender a Obama ni de crucificar a Trump sin pruebas. Se trata de exigir que las instituciones hagan su trabajo con independencia y que los políticos —especialmente aquellos que han ostentado la mayor magistratura de un país— se abstengan de dinamitar el tejido institucional por intereses personales o partidistas. La justicia no puede ser espectáculo ni vergüenza.

Este nuevo capítulo de la tormenta política estadounidense confirma que la lucha por el poder en ese país ha dejado de ser un debate ideológico y se ha convertido en una batalla sin reglas, donde la desinformación, el sensacionalismo y la manipulación emocional ocupan el centro del ring. Un espectáculo peligroso en tiempos de incertidumbre global, donde el debilitamiento de las democracias puede abrir las puertas a liderazgos autoritarios o populistas.

El caso Epstein aún tiene muchas sombras por aclarar. Y si existen pruebas de que figuras públicas cometieron crímenes, deben ser investigadas y sancionadas. Pero mientras el debate siga anclado en acusaciones sin sustento, calificativos extremos y estrategias de demolición mediática, la justicia seguirá siendo rehén del poder, y los verdaderos culpables, si los hay, seguirán protegidos por el ruido. Habrá que observar con atención cómo evoluciona esta tormenta. Porque más allá de nombres y colores, lo que se pone en juego es el principio mismo del Estado de derecho y el valor de la verdad en una sociedad que parece acostumbrarse peligrosamente a vivir entre escándalos, sin exigir cuentas claras a nadie.

Diario Ejecutivo

Trump cambia la fórmula original de Coca Cola

Roberto Fuentes Vivar

¿Revivirá la guerra de la fructosa contra México?

• Pemex, Comercio, Servicios, Fercma, Click, Juguete

Hace algunos muchos años, a principios de la década de los noventa del siglo pasado (*juff* ya llovió), cubrí como reporteros muchas de las negociaciones del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (ELCAN o NAFTA por sus siglas en inglés) en Estados Unidos, Canadá y México.

Uno de los temas más polémicos era el maíz. Pero no porque el negociador mexicano Jaime Serra Puche defendiera los intereses nacionales (llegó a decir que México debería de dejar de producirlo para adquirirlo en el extranjero), sino porque la jefa de la delegación estadounidense, Carla Hills, defendía hasta con las uñas a los productores de maíz.

En Estados Unidos, el maíz y México perdía. A partir de 1994 cambiaron los hábitos y el jarabe de maiz de alta fructosa comenzó a desplazar al azúcar mexicana como endulzante, al grado de que nos convertimos en el primer importador mundial de ese producto, con compras de más de un millón 200 mil toneladas de peso seco al año.

En ese contexto, este martes, Coca-Cola informó que modificará su fórmula original en Estados Unidos para, entre septiembre y diciembre, comenzar a comercializar una versión endulzada con azúcar estadounidense, como lo pidió el presidente Donald Trump.

“Como parte de nuestro programa de innovación constante, en otoño en Estados Unidos, el grupo pretende lanzar un producto que contenga azúcar de caña estadounidense para ampliar su gama de productos bajo la marca registrada Coca-Cola”, señaló la empresa en un comunicado.

El presidente estadounidense, Donald Trump, publicó el 16 de julio su plataforma Truth Social un mensaje afirmando que Coca-Cola había aceptado, a su solicitud, modificar la composición de su gaseosa en Estados Unidos.

“He hablado con Coca-Cola sobre el uso de azúcar de caña REAL en la Coca-Cola en Estados Unidos, y han accedido”, escribió Trump en ese momento.

Actualmente, la que se consideró la marca más icónica de Estados Unidos durante casi 100 años, endulza sus bebidas en Estados Unidos con jarabe de maiz de alta fructosa, en lugar de la sacarosa extraída de la caña de azúcar que utiliza en otros países, incluyendo México.

El asunto podría considerarse algo trivial. Sin embargo está inmerso en una serie de contradicciones de políticas de salud y hasta en fuertes disputas comerciales como la guerra de la fructosa entre México y Estados Unidos que duró de 2014 a 2017 y en la que tuvieron que intervenir árbitros como la Organización Mundial del Comercio.

El hecho de que Donald Trump y la Coca-Cola hayan optado por el azúcar en lugar del jarabe de fructosa significa de alguna manera un cambio en la política de salud y comercial del vecino país del norte.

Cuando a principios de los años noventa del siglo pasado, uno de los sectores más protegidos en las negociaciones por la parte estadounidense del Tratado de Libre Comercio de América del Norte, fue definitivamente el de los productores de maíz. Me consta.

Por eso a partir de 1994 comenzaron en México -en apoyo al TILCAN- una serie de campañas para desprestigiar al azúcar y dar prioridad al jarabe de alta fructosa que llegaba a nuestro país con altos subsidios de parte del gobierno estadounidense.

Los hábitos cambiaron a tal grado de que de 10 por ciento de uso de fructosa como endulzante antes del Tratado, llegó a más de 50 por ciento, con una fuerte importancia de más de un millón de toneladas anuales de fructosa y desequilibrio comercial, pues Estados Unidos, desde siempre, impuso cuotas a la importación de azúcar mexicana.

De hecho el sector azucarero mexicano -conformado por propietarios de ingenios, trabajadores y cañeros- protestaron de manera frecuente en contra de las altas importaciones de fructosa estadounidense, mientras que las puertas de Estados Unidos se cerraron a sus productos.

Uno de los tantos episodios de la conocida como guerra de la fructosa entre ambas naciones, fue que Estados Unidos prohibía la entrada de azúcar refinada para importarla en bruto y procesarla en sus ingenios. En este otro periodo se registró una especie de “guerra de estudios” científicos y no en la que los azucareros argumentaban que muchos de los autos atribuidos a azúcar eran falsos y había promovidos —con millones de dólares en México— por los fabricantes estadounidenses de fructosa. Por el lado contrario se llegó a asegurar que

buena parte de la epidemia de obesidad en nuestro país se debía precisamente a los endulzantes artificiales como la fructosa. También en el interín se expropiaron y luego se privatizaron en 2016 nueve ingenios mexicanos y actualmente de acuerdo con los censos económicos de 2019, en México había 132 empresas productoras de azúcar de caña y 83 dedicadas a la fabricación de otros azúcares.

Si bien la decisión de Coca-Cola de satisfacer la petición del mandatario estadounidense no toma en cuenta todo este contexto, sí está inserto en él, porque Donald Trump fue muy claro en el sentido de que Coca-Cola usará azúcar producida en Estados Unidos, mientras impone aranceles al producto mexicano.

Aunque seguramente esa decisión de la empresa icónica del *american way of life*, no le afectará personalmente, porque según varios medios, él prefería envenenarse con Coca-Cola Light, endulzada con aspartame, un compuesto considerado “posiblemente cancerígeno” por la Organización Mundial de la Salud.

Pero la pregunta es si ahora México regresará a usar más azúcar que alta fructosa. Ojalá, aunque seguramente Estados Unidos buscará en las negociaciones del T-MEC castigar a la azúcar mexicana y obligar a nuestro país a seguir adquiriendo su alta fructosa.

Dice el filósofo del metro: Hay besos más dulces que miel y son de azúcar no de fructosa.

Tianguis

Para fortalecer la liquidez de Petróleos Mexicanos, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, realizará una operación para que la empresa estatal atienda sus obligaciones de corto plazo, como la deuda a proveedores. La dependencia señaló en un comunicado que como parte de la estrategia integral para fortalecer la posición financiera de Petróleos Mexicanos (Pemex), se emitirán instrumentos financieros denominados Notas Pre-Capitalizadas, los cuales permitirán a la empresa contar con recursos oportunos para atender sus necesidades operativas y financieras. Aunque no se menciona el monto de la operación, Hacienda indicó que no constituye una garantía a Petróleos Mexicanos, pero sí forma parte de una estrategia financiera integral de la empresa estatal, cuyos objetivos son la mejora de su liquidez, la optimización del perfil de vencimientos, la reducción de pasivos y costo financiero... EL INEGI informó este martes que en mayo los ingresos de los servicios privados no financieros incrementaron 0.6 por ciento, respecto al mes previo y 4.5 por ciento, con relación al mismo mes del año pasado. Este avance en el sector que representa casi tres cuartas partes del Producto Interno Bruto, llevó al Indicador General de Actividad Económica (IGAE) a un crecimiento de 0.4 por ciento. Por componente, las actividades primarias incrementaron 3.6 % y las secundarias, 0.6 % a tasa mensual. Los analistas coincidieron en que si bien hay una desaceleración en el trata de recesión, Incluyó Castro uno de los analistas de Banamex consideraron que “la actividad económica a mayo apunta a aceleración del PIB en el segundo trimestre”. Las ventas al menudeo, que realizamos todos los días los mexicanos en los comercios crecieron en mayo 1.8 por ciento con respecto a abril y 2.5 por con relación al mismo mes del año pasado. La Encuesta Mensual sobre Empresas Comerciales (Emec), del INEGI señaló también que el personal ocupado total en las tiendas comerciales subió 0.1 por ciento mensual y 0.7 por ciento anual. Las remuneraciones medias reales bajaron 0.1 por ciento mensual y se desaceleraron a 5.4 por ciento frente a mayo de 2024... La Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicio y Departamentales (Antad), dio a conocer que al cierre del primer semestre sus afiliados registraron un crecimiento de 5.8 por ciento con relación al mismo periodo del año pasado. En lo que se refiere únicamente a Junio el aumento de ventas en promedio de la totalidad de las tiendas fue de 7.2 por ciento, con un total de 138 mil 900 millones de pesos. En los primeros siete meses acumularon ingresos por 779 mil 600 millones de pesos... Como parte del Plan México, la empresa mexicana Fercma DREAMS, desarrolladora de proyectos nacionales e internacionales, anunció una inversión de tres mil 700 millones de dólares, en dos proyectos en el estado de Durango. Uno de ellos es Fercma Digital City con una inversión de dos mil 700 millones de dólares, que será el primer campus de cómputo especializado en inteligencia artificial de su tipo en México y contará con una capacidad instalada de 250 megawatts, un ducto de gas natural desde Texas a Durango y una línea de dos mil kilómetros de fibra óptica que conectará con los principales polos digitales del país. El otro es Fercma, que con una inversión de mil millones de dólares, será una planta ubicada en Lerdo, dedicada a la producción de fertilizantes verdes, con capacidad para producir 600 mil toneladas anuales de urea para uso agrícola... Interesante que Alejandro Martínez Ariza, líder del Sindicato Nacional Alimenticio y del Comercio (SNAC) registró su nombre en el IMPI, que dirige Sandra Nieto, las marcas de coctelería, Pink Gin Tónico y Ginna, elaboradas a base

de ginebra. Claro, lo hizo espaldas de los sindicalizados y ya tiene 16 registros activos de marcas de coctelería con el uso de comercio. También, hay tres registros activos de la marca SNAC que han sido solicitados y aprobados bajo los expedientes 2766747, 2766750 y 2531411. Por eso se quejaron los trabajadores. Durante el decimoquinto aniversario de Click Seguridad Jurídica, empresa especializada en mitigar riesgos y garantizar obligaciones a través del uso de fideicomisos, se trataron temas trascendentes para la sociedad mexicana, tanto desde el punto de vista familiar como del de negocios. La idea principal puesta sobre la mesa fue: México el mejor país para soñar, vivir y morir”. Actualmente, en nuestro país existen más elementos y herramientas como el fideicomiso, que favorecen el desarrollo, en comparación con aquellos factores que podrían representar un proyecto. Sería espectacular que cada proyecto tenga utilidad social, ambiental, cultural y económica. Así tendríamos un balance perfecto”, dijo Alfredo González Olhovitch, Presidente del Consejo de Seguridad Jurídica y el Consejo Nacional de Importadores y Exportadores de la República Mexicana (ANIEMR). Le lanzó una bola rápida a la presidenta Claudia Sheinbaum que no puede dejar pasar: una solicitud formal para reformar la Ley de Coordinación Fiscal y sacar del juego a los gobiernos estatales en temas de comercio exterior. Seguir el equipo que lidera José Gerardo Tajonar Castro, las autoridades locales están cometiendo faltas graves como extorsión, corrupción y doble mando, que están dejando fuera de ritmo a las aduanas mexicanas. Con más de 44 mil jugadas diarias y una recaudación que supera el billón de pesos, seguir jugando con reglas cruzadas es arriesgar el campeonato económico del país. Así, con el respaldado de más de cinco mil empresarios que operan en puertos y fronteras clave, la petición no es una protesta aislada, sino una jugada táctica para limpiar la cancha desde la portería... En un revés contra la firma Avacor, del matrimonio conformado por Ana Yglesias y Carlos Yglesias, Secretaría Anticorrupción y Buen Gobierno de Raquel Buenrostro los mandó a la banca Durango 30 meses, el proveedor de uniformes, equipo táctico y de seguridad no podrá participar en ninguna licitación con el gobierno. Todo porque se descubrió que la empresa entregó información falsa para entrar al proceso de licitación IA-27-703-027703982-N15-2024, para la compra consolidada de calzado, uniformes y equipo de protección para el ejercicio fiscal de 2024. Avacor ya se encontraba en la mira de las autoridades porque la Auditoría Superior de la Federación, comandada por David Colmenares, detectó desde 2021 cómo se manejaba para obtener contratos... En Tullitlán hay una crisis que se asoma desde varios frentes. A los señalamientos durante el gobierno municipal de la hoy diputada, Elena García Martínez, se suman los de nepotismo y persecución que hoy enfrenta su sucesora y cuñada, Ana María Castro. En la auditoría de cuentas sobre 27 hectáreas de terrenos ejidales sin escrituras, el uso de una asociación civil como intermediaria y la amenaza de despojo a cientos de familias no solo no ha sido detenida por Castro, sino que ha sido sostenida y protegida desde su gobierno. El caso, que ya está en manos del Órgano Superior de Fiscalización y la Contraloría estatal, de Hilda Salazar, podría escalar hasta ojos de la gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez, quien ha prometido combatir la impunidad... Las vacaciones de verano representan una gran oportunidad para que familias, profesores y estudiantes exploren nuevas formas de aprendizaje en casa. Este año, la impresión 3D consolida su papel como una herramienta poderosa que combina educación, creatividad y entretenimiento. En este contexto, Bambu Lab, marca global presente en México desde 2024, ofrece impresoras eficientes y fáciles de usar, como la A1 Mini, P1P y X1 Carbon, diseñadas para principiantes y expertos, a través de la plataforma de software Bambu Studio o la aplicación Bambu Handy; los usuarios pueden comenzar a imprimir en cuestión de minutos... La plataforma MakerWorld ofrece un entorno educativo dinámico con más de un millón de modelos 3D optimizados para impresoras Bambu Lab, donde entusiastas del aprendizaje práctico pueden acceder a diseños 3D gratuitos, listos para imprimir... La Secretaría de Economía entregó el certificado “Hecho en México” en el evento Juguetes con Corazón Mexicano”. Ahí se indicó que la producción nacional de juguetes aumento un 17.4 por ciento y que 70 por ciento de la planta laboral de la industria de juguetera está conformada por mujeres. Entre las empresas que recibieron la certificación se encuentran: Algara, ABC Diálogo, Bicleya, Bestconsumer, Forotama de México, Industrias Plásticas Martín, Matriel de México, Mexicana de Importaciones, Mynteract, International, Productos Mitraviv, Mexico, Nova, Nova Creativa de México, Hastro de México, Juguetes Famosa, Spin Master. El evento concluyó con la inauguración de la exhibición “El Mundo del Juguete, reaffirmado que lo Hecho en México está mejor hecho.

Meridiano de Puerto Vallarta

Director Fundador **DR. DAVID ALFARO**

Director **MOISÉS MADARIAGA**
pamerediano@gmail.com

Director editorial **MILTON COLMENARES**

MERIDIANO PUERTO VALLARTA
Av. Francisco Villa #540, accanto a Mérida, Col. Versailles, C.P. 48310 Puerto Vallarta, Jalisco.
Tel. 322.223.29.75

Publicación periódica autorizada. Registro en el SEP/INRA, Número 1138/0191. Circulación: 10,000 ejemplares. Distribución de Licitación. Título: 3078. Certificado de Licitación de Comercio 2963. No autorizado para la SEP 1975. Sistema Internacional de Publicaciones Científicas. ISSN: 0013-1395. Registro: 133. Registro: 133. DISTRIBUCIÓN: 320. Registro ANEP: 002935. Los colaboradores que deseen que sus artículos sean considerados para ser publicados, deben enviarlos al editor, quien no se responsabiliza por el contenido. Se permite la reproducción de este contenido siempre que se cite la fuente. Toda la información es de carácter informativo y no constituye un consejo. General en el momento que aparece al margen, MERIDIANO de una Marca Registrada. Toda distribución en el estado de Jalisco y Puerto Vallarta, Jalisco, es propiedad de Meridiano de Puerto Vallarta, S.C. de México. Mexicanos Mexicanos S.A. de C.V. Luz Saurer No. 13492. C.O. del Puerto México. Comercio Exterior y Turismo. C.O. de Jalisco. C.O. de Jalisco. Club de periodistas de Jalisco. Fomento Mex. S.A. S.C. de México. Apoyador S. de R. L. Oficina General, detección y control de infracciones. R.F.C. P.F. de Jalisco, Nayarit, Jalisco y Jalisco.

En Puerto Vallarta

Llaman a prevenir extorsiones digitales

En tan sólo una semana se reportaron dos casos de secuestro virtual, lo que encendió las alertas de las autoridades municipales



Milton Colmenares

Ante el reciente incremento de casos de secuestro virtual en Puerto Vallarta, el secretario general del Ayuntamiento, José Juan Velázquez, hizo un llamado urgente a la ciudadanía para informarse y estar prevenidos ante estafas y extorsiones digitales.

En tan sólo una semana se reportaron dos casos de este tipo, lo que encendió las alertas de las autoridades municipales.

Como respuesta, el gobierno local puso en marcha una campaña informativa con el objetivo de educar a la población sobre cómo

operan los extorsionadores, especialmente a través de llamadas y mensajes en los que emplean un lenguaje violento para intimidar a sus víctimas.

Este tipo de delitos ha aumentado conforme crece el uso de dispositivos móviles, aprovechando que muchas personas comparten sus datos personales sin precaución en internet.

Velázquez advirtió que uno de los factores que facilita estas extorsiones es la falta de cuidado al navegar por sitios inseguros, donde los usuarios entregan datos sensibles que los delincuentes aprovechan para

generar miedo y manipular.

Además, pidió a los padres de familia tener mayor control sobre el uso de celulares y dispositivos por parte de niños y adolescentes, así como establecer diálogos para formarles un criterio ante situaciones sospechosas.

Finalmente, el funcionario reiteró que es fundamental estar informados para no caer en engaños y reportar cualquier intento de extorsión a las autoridades. La prevención, dijo, sigue siendo la herramienta más efectiva frente a este tipo de delitos digitales que cada vez se vuelven más comunes en la vida diaria.



Para evitar un foco de infección

Limpian alberca abandonada en la Bobadilla

La organización Vallarta Cares inició un plan de acción en coordinación con el personal de COMUDE ante las constantes denuncias de abandono de este espacio público

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Ante el evidente abandono de la alberca olímpica de la colonia Bobadilla, reportado en medios y por vecinos, la organización Vallarta Cares tomó cartas en el asunto para evitar que este espacio siguiera representando un riesgo sanitario para la población.

La acumulación de agua estancada y la falta de mantenimiento habían convertido el lugar en un criadero de mosquitos transmisores de enfermedades como el dengue, lo que encendió

las alertas en la comunidad.

Como respuesta, Vallarta Cares, a través de su director de logística y cofundador, Jimmy Plouff, acudió personalmente a evaluar la situación e iniciar un plan de acción en coordinación con el personal de COMUDE.

En un esfuerzo conjunto y con voluntad de colaboración, se logró poner en marcha el vaciado de la alberca mediante tres motobombas y jornadas de trabajo intensivo durante tres días.

Gracias a esta intervención, la alberca quedó prácticamente vacía y limpia, lista para recibir las reparaciones necesarias que

permitan su recuperación como un espacio seguro y útil para las familias vallartenses. La organización reafirmó así su compromiso con la prevención de riesgos a la salud pública y el bienestar comunitario.

Vallarta Cares no sólo actúa en casos como este, también ofrece programas de alimentos, servicios médicos básicos, duchas para personas en situación de calle, talleres de empoderamiento y apoyo en desastres naturales. Para quienes deseen sumarse a su labor, pueden conocer más y hacer donativos a través de su sitio web: www.vallartacares.org.



Trabaja Gobierno de Vallarta en renovación del centro histórico

Como primer paso, la Gerencia de Ciudad y Centro Histórico presentó proyectos de rehabilitación de infraestructura de espacios públicos para el centro histórico y la colonia Emiliano Zapata

MERIDIANO | Puerto Vallarta

La primera reunión de trabajo del Consejo Ciudadano del Centro Histórico de Puerto Vallarta marcó un paso importante hacia la renovación y preservación de esta emblemática zona de la ciudad. En la reunión, el Gerente de Ciudad y Centro Histórico, Juan Pablo Martínez Torres, presentó los proyectos de rehabilitación de infraestructura de espacios públicos para el centro histórico

y la colonia Emiliano Zapata.

La reunión, encabezada por el Ing. Jesús Palacios, presidente del consejo, y la regidora Marcia Bañuelos, contó con la participación de personalidades del ámbito empresarial, restaurantero y hotelero del centro histórico. En este encuentro, Martínez Torres presentó algunos proyectos que buscan ejecutarse, entre ellos la rehabilitación y mantenimiento del Mirador de la Cruz, la rehabilitación y construcción de escaleras para la rinconada de calle Abasolo, y el

mantenimiento, rehabilitación e iluminación en la estructura y mobiliario en el muelle Los Muertos.

Estos proyectos se someterán a comité técnico del Fideicomiso de Turismo para obtener los recursos económicos necesarios para su financiamiento en conjunto con el gobierno municipal. Con la colaboración ciudadana y la participación de diferentes sectores, se busca mejorar y embellecer el centro histórico, manteniendo su esencia y valor cultural.



En el Gobierno del Bien estamos haciendo felices a miles de niñas y niños.



Invitan a la limpieza de playas en Olas Altas y Camarones

Con 31 jornadas realizadas hasta la fecha, el gobierno del bien invita a participar en una nueva limpieza de playas este sábado 26 de julio a las 7:30 a.m. en Olas Altas y Camarones

LIMPIEZA DE PLAYA OLAS ALTAS Y CAMARONES

PUNTO DE REUNIÓN: LETRAS DE VALLARTA EN MALECÓN

SÁBADO 26 DE JULIO | 7:30 AM

INDISPENSABLE LLEVAR

GORRA, GUANTES, BLOQUEADOR SOLAR, BOLSAS PLÁSTICAS, AGUA

PLAYAS LIMPIAS, MUESTRO PUERTO RENACE

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Con el fin de proteger nuestros ecosistemas costeros, este sábado 26 de julio se llevará a cabo una jornada de limpieza en las playas Olas Altas y Camarones. La cita es a las 7:30 de la mañana en las letras de "Puerto Vallarta" ubicadas en el malecón. Esta actividad busca reducir la contaminación que afecta al mar y a la flora y fauna marina.

Los océanos son considerados el pulmón del planeta, ya que generan gran parte del oxígeno que respiramos. Sin embargo, la acumulación de basura en playas y cuerpos de agua representa una amenaza constante. Por ello, el gobierno del bien, encabezado por el alcalde Luis Munguía, impulsa estas acciones a través de la Comisión Edilicia de Playas Limpias y Certificadas, presidida por el regidor Christian Bravo Carbajal.

Hasta la fecha se han realizado 31 jornadas de limpieza, con la participación de más de 5 mil personas voluntarias y la recolección de poco más de 147 toneladas de residuos. Estas cifras reflejan el impacto positivo del trabajo conjunto entre sociedad y autoridades.

El gobierno de bien hace un llamado a la ciudadanía a sumarse a esta causa llevando ropa cómoda, gorra, guantes, bloqueador solar y agua. Cuidar nuestras playas es responsabilidad de todas y todos, y requiere del compromiso activo de la ciudadanía para lograr un entorno más limpio, sano y sostenible.



Avanza construcción del nuevo muelle en Mismaloya

Aunque algunos grupos ecologistas han manifestado públicamente su rechazo a esta obra, argumentando posibles afectaciones ambientales, los trabajos continúan conforme a lo programado



costera y fortalecer el turismo náutico en una de las zonas con mayor valor natural y cultural de la región.

Aunque algunos grupos ecologistas han manifestado públicamente su rechazo a esta obra, argumentando posibles afectaciones ambientales, los trabajos continúan conforme a lo programado. Las autoridades estatales han reiterado que el proyecto cumple con la normativa ambiental vigente y se han implementado medidas de mitigación.

Se espera que este nuevo embarcadero, diseñado para recibir unidades menores, esté listo y en operación hacia finales de 2025. Además, ya se contempla que para el año 2026 pueda arrancar la construcción de un nuevo muelle en el centro de la ciudad, como parte de los planes para consolidar la conectividad marítima en todo el municipio.

MERIDIANO | Puerto Vallarta

La construcción del nuevo muelle en la comunidad de Mismaloya, al sur de Puerto

Vallarta, avanza de manera sostenida como parte del Plan Maestro de Conectividad Marítima impulsado por el Gobierno de Jalisco. Este proyecto busca mejorar la movilidad



Ampliarán el malecón hasta el Parque Hidalgo

La obra incluirá la nivelación de banquetas para hacerlas más accesibles, la instalación de jardineras, asientos y la preservación de la ciclovía existente

Milton Colmenares

El Gobierno Municipal de Puerto Vallarta está por comenzar una importante obra de ampliación del Malecón, uno de los espacios más emblemáticos de la ciudad. La nueva etapa del proyecto contempla extender este paseo turístico desde la calle Venezuela, a fin de mejorar la conexión peatonal hacia el Parque Hidalgo y brindar mayor fluidez a los visitantes.

Esta ampliación incluirá la nivelación de banquetas para hacerlas más accesibles, la instalación de jardineras, asientos y la preservación de la ciclovía existente, con el objetivo de crear un entorno armónico que respete la movilidad activa y el espacio público.

Paralelamente, ya se están realizando trabajos de mejora en el tramo que va desde la calle



31 de Octubre hasta el puente sobre el río Cuale. En esta zona se están sustituyendo luminarias defectuosas, renovando jardineras, mejorando las instalaciones eléctricas y reparando las losas del perímetro, todo como parte de un plan integral de rehabilitación.

Estas acciones se enmarcan

en la propuesta de renovar por completo el malecón y evaluar su posible reapertura parcial al paso vehicular. Con ello el corazón de Puerto Vallarta continúa transformándose para ofrecer una imagen moderna, segura y funcional, que refuerce su identidad como destino turístico de clase mundial.

Miles de vehículos cruzan a diario por este punto

Nodo Vial en Las Juntas estará listo en septiembre

Ya se colocaron las 12 trabes que conforman la superestructura del puente, y actualmente se trabaja en rampas, retornos y vialidades complementarias

Milton Colmenares

La construcción del nuevo nodo vial en el cruce de Las Juntas, uno de los puntos con mayor tráfico de la región, ya supera el 60% de avance, según autoridades estatales.

En esta etapa ya se colocaron las 12 trabes que conforman la superestructura del puente, y actualmente se trabaja en rampas, retornos y vialidades complementarias, siguiendo el calendario establecido.

Se espera que este paso elevado quede completamente funcional en el mes de septiembre, lo que significará un gran alivio para el tránsito entre Puerto Vallarta y Bahía de Banderas.

Esta obra responde a una demanda ciudadana de



muchos años y promete mejorar significativamente la movilidad en la zona.

Más de 116 mil vehículos cruzan a diario por este punto, considerado clave tanto para quienes viven en la región

como para quienes visitan este destino turístico. Con este nodo vial, se busca reducir los embotellamientos y ofrecer una solución de largo plazo al congestionamiento vial en esta intersección estratégica.



Aprendiendo valores y prevención con Mi Amigo el Policía

Este curso de verano, que se realiza desde 2009, tiene como objetivo fomentar la relación entre los niños y las autoridades

MERIDIANO | Puerto Vallarta

La Secundaria Federal No. 60 fue escenario de una jornada más del curso de verano *Mi Amigo el Policía*, donde más de 90 niños y adolescentes participaron en diversas actividades impulsadas por la Dirección de Seguridad Pública y Vialidad Municipal de Puerto Vallarta, a través de la Jefatura de Prevención del Delito.

Los participantes fueron divididos en tres grupos según su edad y disfrutaron de actividades deportivas y lúdicas, así como una visita a la fábrica de chocolate en Puerto Mágico. La jornada concluyó sin incidentes y los niños regresaron a sus hogares con una sonrisa en el rostro.

Este curso de verano, que se



realiza desde 2009, tiene como objetivo fomentar la relación entre los niños y las autoridades, promoviendo valores como el respeto y la confianza así como valores cívicos y la resolución de

conflictos mediante el diálogo. Además, busca prevenir factores de riesgo en temas como la extorsión telefónica, secuestros virtuales, prevención de accidentes y primeros auxilios.



Apuestan por turismo sostenible y cultural en Nayarit

Actualmente se trabaja en el desarrollo de treinta y tres microdestinos turísticos bajo el concepto: "Un destino, mil experiencias", una campaña que busca mostrar la riqueza y diversidad de Nayarit más allá de la Riviera Nayarit, integrando pueblos, naturaleza, cultura y aventura



Fernando Ulloa Pérez

En un acto que marcará un hito en la historia turística del estado, Enrique del Real Tostado, secretario de Turismo de Nayarit, ofreció un mensaje de bienvenida en el marco de la presentación de lo que será la nueva terminal aérea, acompañado del gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero y representantes del sector empresarial y social.

Durante su intervención, Del Real Tostado destacó que el Gobierno de Nayarit ha apostado por un modelo de turismo sostenible,

integrando pueblos, naturaleza, cultura y aventura.

Del Real Tostado resaltó los esfuerzos del Gobierno estatal por rehabilitar plantas de tratamiento, fortalecer la infraestructura hídrica y conectar comunidades rurales a los polos de desarrollo turístico, todo ello como parte de una política de desarrollo sustentable impulsada desde el inicio de la administración del gobernador Navarro Quintero.

Respecto a la construcción de la nueva terminal aérea en el Aeropuerto Internacional Tepic-Riviera Nayarit, Del Real Tostado aseguró que este proyecto no sólo simboliza la llegada de más vuelos, sino también nuevas oportunidades para el estado: "Este aeropuerto será la puerta de entrada al Pacífico mexicano y al corazón cultural de Nayarit", enfatizó.

Finalmente, el secretario de Turismo en la entidad anunció que por instrucciones del gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero, se trabaja en proyectos comunitarios como el de La Palmita, cuyo enfoque busca sentar no sólo "la primera piedra", sino "la primera raíz" de un modelo turístico que perdure durante décadas y siempre beneficie a las comunidades originarias.

¡DENUNCIA!

la violencia NO es una opción

¡DENUNCIA! PRIMERO ESTAS TÚ

Telefonos de INMUNAY: 311-217-03-77 o 217-65-15.

Email: prevviolencia@sspc@gmail.com

¡Convivamos con Respeto e Igualdad!



Celebrada en Nayarit

Participa Lemus en reunión regional de seguridad

El gobernador de Jalisco se reunió con sus similares de Nayarit, Aguascalientes, Colima, Guanajuato, Michoacán y Zacatecas, además de autoridades del nivel federal para analizar los esfuerzos realizados en seguridad

MERIDIANO | Jalisco

En la mesa de trabajo participan Gobernadores y Gobernadoras, autoridades militares y de Seguridad de los estados de Jalisco, Aguascalientes, Colima, Guanajuato, Michoacán, Nayarit y Zacatecas

Para fortalecer la coordinación de los estados de la región en materia de Seguridad, Pablo Lemus Navarro, Gobernador de Jalisco, participa en la 4ª Reunión de Autoridades de los Tres Órdenes

de Gobierno, que se celebra en la ciudad de Tepic, Nayarit.

En esta mesa de trabajo acudieron Miguel Ángel Navarro Quintero, Gobernador de Nayarit; María Teresa Jiménez Esquivel, Gobernadora de Aguascalientes; Ilibia Dennisse García Muñoz Ledo, Gobernadora de Guanajuato; Alfredo Ramírez Bedolla, Gobernador de Michoacán; David Monreal Dávila, Gobernador de Zacatecas; y Eloy García Alcaraz, Secretario General de Gobierno, en representación de Indira

Vizcaino Silva, Gobernador de Colima.

A su llegada el Gobernador, Pablo Lemus Navarro, destacó el esfuerzo de los gobiernos de los estados participantes para trabajar en conjunto a fin de impulsar un trabajo conjunto, para salvaguardar la tranquilidad de la ciudadanía.

Durante la mesa de trabajo se presentarán las acciones implementadas en Jalisco para fortalecer de la estrategia de seguridad.



SECRETARÍA DE SEGURIDAD Y PROTECCIÓN CIUDADANA

¡ALTO AL BULLYING!

La @SSPCNay te recomienda estas acciones para prevenir el bullying y fortalecer la seguridad en las escuelas:

- Fomenta la empatía: Enseña a niñas, niños y jóvenes, a comprender y respetar los sentimientos de los demás.
- Promueve el respeto y la inclusión: Crear un entorno donde se valore la diversidad y se rechace la discriminación.
- Garantiza una comunicación abierta: Establece canales seguros para que los estudiantes puedan denunciar sin temor.
- Brinda apoyo emocional: Facilita asistencia psicológica para prevenir consecuencias a largo plazo.

La prevención del bullying es una tarea conjunta de padres y madres, maestros, las y los estudiantes ¡Actuemos Juntos!

#NoAlBullying
#EscuelasSeguras
#RespetoYEmpatia

Critica Sheinbaum declaraciones de Chicharito

La presidenta de México lamentó la postura del popular futbolista respecto al rol de las mujeres: "Es muy buen futbolista, pero en el caso de las mujeres tiene mucho que aprender"



MERIDIANO | Ciudad de México

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo calificó como "muy machista" la postura del futbolista Javier Chicharito Hernández respecto al rol de las mujeres, luego de que el delantero de Chivas compartiera un video en el que pidió a las mujeres "ser lideradas por un hombre", recuperar su "energía femenina" y asumir labores del hogar como un deber natural.

"Es muy buen futbolista, pero en el caso de las mujeres tiene mucho que aprender", declaró la mandataria en su

conferencia de prensa. Sheinbaum lamentó que figuras públicas como Chicharito reproduzcan mensajes que perpetúan estereotipos de género. En ese sentido, subrayó que la igualdad sustantiva entre hombres y mujeres está establecida en la Constitución mexicana y recordó que las mujeres tienen derecho a desarrollarse en todos los ámbitos, no sólo en el hogar. "Aquella idea de que nuestro papel es estar en la casa es muy machista", sostuvo.

La presidenta también aprovechó para remarcar que, aunque muchas mujeres

disfrutan de la vida familiar, también tienen el derecho y la capacidad de crecer personal y profesionalmente. Afirmó que deben generarse las condiciones necesarias para garantizar esa igualdad en los hechos, no sólo en el papel.

Citó a la activista estadounidense Angela Davis para cerrar su reflexión: "Ser feminista significa reconocer a las mujeres como personas, algo tan profundo y tan sencillo". Así, Sheinbaum instó a promover una cultura de respeto y equidad desde todos los sectores, incluyendo el deportivo.



Alertan por esquema de huachicol fiscal entre México y Texas

La Embajada de Estados Unidos en México advirtió que esta red ilegal no sólo afecta las finanzas públicas, sino que alimenta un círculo de corrupción y violencia financiado por el crimen organizado

MERIDIANO | Estados Unidos

La Embajada de Estados Unidos en México reveló un sofisticado esquema de contrabando de combustibles conocido como huachicol fiscal, en el cual cárteles del narcotráfico roban petróleo crudo en México y lo envían a Texas para ser refinado y luego reintroducido al país como combustible aparentemente legal. A través de un video publicado en la red social X, la sede diplomática detalló cómo esta operación genera ganancias multimillonarias para los grupos delictivos y

representa una forma grave de evasión fiscal.

El proceso inicia con el robo de hidrocarburos en territorio mexicano, que posteriormente son trasladados hacia Texas, donde intermediarios los "legalizan" antes de llevarlos a refinerías estadounidenses. Una vez procesado, el combustible regresa a México utilizando documentación falsa y empresas fachada, logrando pasar por las aduanas y llegar a estaciones de servicio sin que los consumidores tengan conocimiento de su origen ilícito.

Según la embajada, esta red ilegal no sólo afecta las

finanzas públicas, sino que alimenta un círculo de corrupción y violencia financiado por el crimen organizado. "Detrás de cada litro ilegal hay evasión fiscal, corrupción y violencia financiada", advirtieron.

Ante este escenario, las autoridades de ambos países están intensificando la cooperación bilateral. Las acciones conjuntas incluyen operativos en puertos y aduanas, sanciones contra empresas y entidades bancarias implicadas, y el fortalecimiento de mecanismos de control para mejorar la trazabilidad de los combustibles que cruzan la frontera.



MÉXICO CURP BIOMÉTRICA

CURP FEHG86012MDFRRL13



NACIONALIDAD
MEXICANA

OSÍCILMO
PEÑA
EX-APELLUDMME
HERNÁNDEZ
APELLÍ NOMES
GUADALUPE ELSA
FECHA DE NACIMIENTO DE 1986
MUJER
NACIONALIDAD
MEXICANA



FIRMA DEL TITULAR

CURP biométrica, entra en vigor el 16 de octubre

A partir de esa fecha todas las instituciones públicas y privadas en México deberán aceptar este nuevo documento de identidad cuyo trámite será voluntario, gratuito y disponible

MERIDIANO | Ciudad de México

A partir del próximo 16 de octubre, la Clave Única de Registro de Población (CURP) biométrica deberá ser aceptada por todas las instituciones públicas y privadas de México, informó el secretario de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez. La funcionaria aclaró que este trámite será voluntario, gratuito y disponible tanto en línea como en los módulos del Registro Nacional de Población (Renapo) y registros civiles, con el compromiso de proteger la información personal de los usuarios.

El nuevo modelo de CURP

incluirá fotografía y huellas dactilares, lo que permitirá una identificación más segura y completa, incluso para niñas, niños y adolescentes, quienes muchas veces carecen de documentación oficial. Rodríguez enfatizó que esta CURP no sustituye a la credencial del INE ni requiere el uso de su padrón, ya que funcionará exclusivamente como un documento oficial para trámites y servicios.

Arturo Arce, titular del Renapo, anunció que actualmente se desarrolla un plan piloto con más de 145 mil participantes y un alcance potencial de 23 millones de ciudadanos. El trámite digital se realizará mediante la aplicación

LlaveMX que permitirá verificar datos previamente registrados en instituciones como el SAT o la Secretaría de Relaciones Exteriores, facilitando el proceso sin necesidad de acudir físicamente.

Los mayores de edad deberán presentar una CURP certificada y una identificación oficial, mientras que los menores necesitarán estar vinculados al tutor legal que ejercerá la patria potestad. Además, se prevé que este año se adquieran equipos para los registros civiles estatales con el fin de capturar datos biométricos, avanzando así en la modernización del registro poblacional con apoyo de las entidades federativas y la Agencia de Transformación Digital.

Será México potencia regional portuaria

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo resaltó que las inversiones públicas y privadas son de gran importancia ya que se trata de obras estratégicas que generan empleos y que harán de México una potencia regional portuaria

MERIDIANO | Ciudad de México

El Gobierno de México, a través de la Secretaría de Marina, informó que se destinará una inversión pública de 55 mil 179 millones de pesos (mdp) y una privada de 241 mil 51 mdp, para la realización de obras prioritarias en nueve puertos y con ello, al término de la administración de la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, tener un Sistema Portuario Nacional competitivo, eficiente y acorde a las necesidades del país.

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo resaltó que las inversiones públicas y privadas son de gran importancia ya que se trata de obras estratégicas que generan empleos y que harán de México una potencia regional portuaria.

"Son inversiones muy importantes que generan empleo, pero además son obras estratégicas de desarrollo para el país. Los puertos son: o cabotaje, es decir que se transporta de un puerto mexicano a otro puerto mexicano; o de exportación, o de importación, o de desarrollo turístico. Y México es un país por excelencia que tiene su puerta, tiene su litoral al Pacífico, y al Golfo de México, y al Caribe. Entonces, es muy, muy importante este desarrollo que se está haciendo", puntualizó en la conferencia matutina: "Las mañaneras del pueblo".



El secretario de Marina, almirante Raymundo Pedro Morales Ángeles, detalló que por instrucciones de la Presidenta se modernizarán seis puertos prioritarios con recursos públicos y privados:

Puerto de Ensenada, en Baja California: inversión pública de 5 mil 636 mdp y privada de 3 mil 740 mdp.

Puerto de Manzanillo, en Colima: inversión pública de 20 mil 500 mdp y privada de 92 mil 184 mdp.

Puerto de Lázaro Cárdenas, en Michoacán: inversión pública de 7 mil 471 mdp y privada de 5 mil 758 mdp.

Puerto de Acapulco, en Guerrero: inversión pública de 670 mdp y privada de 680 mdp.

Puerto de Veracruz: inversión pública de 10 mil 202 mdp y privada de 10 mil 443 mdp.

Puerto de Progreso en Yucatán: inversión pública de 10 mil 700 mdp y privada de mil 892 mdp.

Precisó que en el caso de los proyectos que se realizarán en El Sauzal, en la playa San Miguel dentro del Puerto de Ensenada, se realizará una consulta con la población para que los trabajos se realicen en consenso.

Además, con inversión privada también se intervendrán tres puertos más:

Puerto de Guaymas, en Sonora con 40 mil 690 mdp.

Puerto de Topolobampo, en Sinaloa con 84 mil 862 mdp.

Puerto de Altamira, en Tamaulipas con 802 mdp.



Reportan bajas ventas en el malecón de Vallarta

"No hemos tenido las ventas que normalmente se daban en estos días. La gente llega, pero no compra como antes", compartió uno de los comerciantes, quien prefirió omitir su nombre

Agencia Jafrico

A pesar de que ha comenzado ya el período vacacional de verano, comerciantes del Malecón de Puerto Vallarta no han logrado repuntar en sus ventas.

Esta situación -señalan- ha comenzado a generar preocupación entre quienes dependen del turismo para sostener sus ingresos.

En un sondeo realizado entre vendedores de artesanías, alimentos, souvenirs y otros productos en la zona turística, los días transcurrieron con baja

afluencia de compradores, y las ventas no han sido las esperadas.

"No hemos tenido las ventas que normalmente se daban en estos días. La gente llega, pero no compra como antes", compartió uno de los comerciantes, quien prefirió omitir su nombre.

La misma situación se reporta en negocios establecidos y semijefes a lo largo del Malecón, una de las zonas más visitadas por turistas nacionales y extranjeros. A pesar de este panorama, los comerciantes se mantienen con esperanza, toda vez que, de acuerdo

con datos de la Secretaría de Turismo de Jalisco, se espera una ocupación hotelera promedio del 80 por ciento durante estas vacaciones, e incluso mayor durante los fines de semana, lo cual podría traducirse en un incremento en la actividad comercial en los próximos días.

Es de señalar que está situación no es nueva, pues durante el pasado período vacacional de Semana Santa, el comportamiento fue similar: altas expectativas, pero pocas ventas, lo que ha comenzado a encender alertas entre el gremio.



Promueve oportunidades para jóvenes la estrategia de seguridad de Nayarit

Es necesario impulsar más empleos y ofrecer alternativas para que las nuevas generaciones puedan salir adelante desarrollando labores lícitas, dijo que su gobierno trabaja para ofrecer una vida digna, alejada de la violencia

Fernando Ulloa Pérez

El gobernador del estado, Miguel Ángel Navarro Quintero, señaló que una de las estrategias más efectivas de su administración para disminuir los índices de violencia en Nayarit ha sido brindar mejores oportunidades de empleo, estudio y autosuficiencia a las y los jóvenes de la entidad.

Ante diversos medios de comunicación, el mandatario nayarita compartió detalles sobre su reciente participación en la reunión de seguridad junto a seis gobernadores del país que se llevó a cabo ayer miércoles en la capital del estado.

En dicho encuentro, Nayarit expuso las acciones implementadas para reducir delitos, particularmente homicidios culpables, en la capital nayarita.



Además, Navarro Quintero subrayó que la pobreza sigue siendo un factor que orilla a personas honestas a cometer actos delictivos, por lo que consideró prioritario seguir apoyando el desarrollo económico y social de las familias nayaritas.

En este sentido, destacó la importancia de mantener una coordinación estrecha con los cuerpos policíacos del Gobierno federal, así como con las fuerzas de seguridad estatales y municipales, a fin de reforzar la estrategia integral en materia de seguridad.

Dijo, además, que es necesario impulsar más empleos y ofrecer alternativas para que las nuevas generaciones puedan salir adelante desarrollando labores lícitas, dijo que su gobierno trabaja para ofrecer una vida digna, alejada de la violencia.

Finalmente, Navarro Quintero recordó que, durante administraciones pasadas, salir de casa representaba un riesgo constante para hombres, mujeres, jóvenes y niños, quienes con frecuencia quedaban atrapados en medio del fuego cruzado: "Antes vivíamos atados a una inseguridad que no llevaba a nada, ahora todo es diferente, pero es necesario seguir trabajando las 24 horas del día, los 365 días del año por el bienestar de las familias nayaritas".

Conectará aeropuerto con principales destinos de playa

El servicio Riviera Nayarit Express ofrecerá traslados directos a puntos como Sayulita, Guayabitos y San Blas

Fernando Ulloa

El Gobierno del Estado presentó el proyecto La Riviera Nayarit Conecta con el Mundo, una estrategia que aprovechará el nuevo Aeropuerto Internacional Tepic-Riviera Nayarit para ofrecer traslados directos en autobuses y unidades tipo sprinter a las zonas turísticas más relevantes del litoral. El plan de movilidad incluye puntos como San Blas, Rincón de Guayabitos, Sayulita, San Francisco, Punta Mita, La Cruz de Huanacaxtle y Nuevo Nayarit.

El servicio, denominado Riviera Nayarit Express, operará en coordinación con el propio aeropuerto y tendrá como soporte la conectividad carretera, especialmente con la autopista Jala-Vallarta y la Tepic-Compostela, cuya inauguración está prevista para finales de este año.

Javier García Bejos, presidente de Aeropuertos Mexicanos, explicó que se trata de un sistema de transporte económico, eficiente y seguro, pensado para conectar de manera directa a los viajeros con los destinos de playa. "Por muchas razones, la Riviera Nayarit



quedará conectada con el mundo a partir de finales de este año", afirmó.

En paralelo, se dio a conocer que se trabaja en la promoción de los primeros 33 microdestinos del estado, como parte de la estrategia Un destino, mil experiencias. Este programa busca dotar de identidad, imagen unificada y formación turística a localidades con potencial, además de fortalecer la participación comunitaria y dignificar el papel de los pueblos originarios.

Humberto Suárez Castillo, coordinador de unidades de negocio de Aeropuertos y Servicios Auxiliares, señaló que los traslados correrán por cuenta

del propio aeropuerto, como un servicio complementario para los usuarios que se dirijan a la costa. "Ya tenemos una muestra del tipo de vehículos que se utilizarán, y seguiremos fortaleciendo esta conectividad", dijo.

En cuanto al avance del aeropuerto, la subsecretaría de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Tania Carro, informó que la obra lleva un progreso del 70 por ciento, con una inversión acumulada de 2 mil 733 millones de pesos. El gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero anunció que la nueva torre de control estará en operación en marzo del próximo año.



Analizan aumento de salarios por falta de trabajadores

Empresarios de Puerto Vallarta y Bahía de Banderas sufren un notable déficit en el personal turístico, por lo que ven la posibilidad de aumentar los salarios que se ven en desventaja ante la industria de la construcción

Milton Colmenares

La zona metropolitana de la Bahía de Banderas, conformada por Puerto Vallarta y Bahía de Banderas, continúa enfrentando un marcado déficit de personal en el sector turístico. Esta situación ha llevado a empresarios locales a analizar posibles aumentos salariales como una medida para atraer y retener trabajadores, ante la fuerte competencia generada por el auge económico e inmobiliario en la región.

Carlo Iván Gómez, presidente de Canacope-Servytur, explicó que muchos empleados se están inclinando por la industria

de la construcción, donde los sueldos suelen ser más altos.

Gómez señaló que, aunque las microempresas quieren mejorar los salarios, sus márgenes de ganancia limitan las posibilidades de hacerlo de inmediato. Por ello, se están buscando estrategias para optimizar el rendimiento sin comprometer la operación diaria de los negocios.

El crecimiento del sector comercial ha sido evidente: en un año, el número de empresas afiliadas a Canacope pasó de 450 a 1,450, con al menos 600 negocios de nueva creación.

Esto refleja el dinamismo económico de la región, aunque también genera desafíos para las

pequeñas empresas que compiten con inversiones nacionales y extranjeras. Gómez advirtió que este crecimiento no debe desplazar a la economía local.

En ese sentido, hizo un llamado a los gobiernos municipales y estatales para que impulsen políticas públicas que beneficien a los negocios locales, como la reducción del impuesto predial y el desarrollo de proyectos turísticos con impacto regional.

Añadió que Canacope ha presentado 16 propuestas concretas para fortalecer a las microempresas y asegurar que el desarrollo económico de la zona también incluya a los emprendedores locales.



EL VERANO ES VIDA
LA PREVISIÓN ES TRANQUILIDAD

Todo Julio
BONO DE DESCUENTO
AL CONTRATAR
CUALQUIER PLAN PREVISOR

CON FACILIDAD DE PAGO Y SEGURO DE SALDO DEUDOR

322 211 0221

Álica®

Válido al 31/07/2025. Aplican Restricciones.

